

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

MÁRTEZ  
29 de Enero de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 396.

## Seccion editorial. x

Dedicábamos ayer nuestro editorial á poner de relieve la diversidad de pareceres que, en puntos de capital importancia, existe entre los adalides del neo-catolicismo, y la falta de espacio nos privó extendernos en algunas consideraciones.

Los órganos en la prensa del ultramontanismo blasonan de defensores de la religion y sus grandezas, cuando únicamente tienen por obgetivo la conveniencia personal con todas sus pequeñeces.

La familia liberal aparece á sus ojos dividida y desorganizada porque sus miembros están inspirados por Satanás y porque careciendo de fé religiosa falta el más poderoso lazo de union.

Cualquiera que lea estas afirmaciones que cuotidianamente repite en coro la prensa ultramontana, creará que solo los intereses religiosos son obgeto de su defensa, y que esta comunidad de aspiraciones dá al partido de que nos ocupamos gran fuerza y valor.

Empero, los hechos nos demuestran lo contrario y son buena prueba de que las más exaltadas pasiones inspiran y dominan al neo-catolicismo, llevándolo al extremo de desobedecer la autoridad del Pontífice y hasta, en momentos dados, á desconocer la divina.

Lo ocurrido con Víctor Manuel es un testimonio de lo antedicho.

Pero para probar que los intereses materiales no son de menor cuantía para el partido en cuestion, bastará seguir con algun cuidado las mil incidencias que diariamente tienen lugar entre los varios periódicos que defienden los principios del ultramontanismo.

Nosotros, á quienes el deber obliga á leer periódicos y publicaciones de todos los matices y escuelas, podríamos, si nos sobraran tiempo y espacio, ofrecer diariamente á nuestros abonados curiosos pormenores que revelarían cuanta indignidad palpita en el fondo de esas polémicas, casi siempre personales, con que ocupan sus columnas los diarios neos.

Para dar una idea de los hábitos de discusion y de la nobleza de intenciones de los esforzados adalides de nuestra Santa Religion, será bastante que reproduzcamos un suelto que hallamos en nuestro ilustrado y sensato colega de la corte *El Popular*.

Dice así:

«*El Siglo Futuro* la ha emprendido ahora con *El Consultor de los Párrocos*, poniéndose ámbos colegas de chupa de domine. No hemos seguido

los pormenores de una polémica que hasta anoche por una casualidad no conocimos, pero muy duro ha debido ser lo que haya dicho *El Siglo Futuro*, cuando su colega le acusa de falta de temor de Dios, calumniándose y esforzándose por deshorrar á un sacerdote que solo se ha ocupado de defender la doctrina católica, y que sus redactores necesitarían estudiar algo más, al ménos en lo relativo á la mentira, la calumnia, la murmuracion, la subsanacion, la injuria, etc., escribiendo á veces como empresa mercantil ó intentando desprestigiar á todo el que se figura que puede hacerle competencia.

*El Consultor de los Párrocos* añade que dos redactores de *El Siglo Futuro* acaban de ser recompensados con cargos lucrativos y de confianza, lo cual no es nuevo, pues otros del colega han sido *masones liberales, periodistas revolucionarios, empleados desamortizadores, cónsules en tiempos carbonaristas, consejeros en épocas de regalismo, diputados de los que votan con mayorías, ministros parlamentarios, grandes cruces, excelencias, y cobran treinta mil reales de cesantía por servicios liberales.*

Para decir cosas tan sabrosas, figúrense nuestros lectores qué habrá dicho *El Siglo Futuro*.

Sin embargo, á fuer de imparciales, debemos hacer una observacion á *El Consultor de los Párrocos*. Insulte el colega como quiera á *El Siglo*, descárguense un agüacero, sino les parece bastante un jarro; será poco caritativo, es verdad, pero lo que es casi un sacrilegio, es que para esto se hagan intervenir los textos de la Biblia, abuso lamentable que bien comprenderá *El Consultor*.

¿Pues le pareció discreto á nuestro colega que, para llamar nécio á *El Siglo Futuro*, escriba, porque «como dice la Sagrada Escritura, *qui prius respondet quæm audiat stultum se ene demonstrat ó quærit derim sapientiam et non juvenit o responde stulto; juxta stultitiam manu, ne sibi sapiens esse vide tur*, etc?

¡Qué órganos de Móstoles, santo Dios!»

Después de haber leído lo que dejamos transcrito, poco nos queda á nosotros que decir.

En una cuestion personal, tratada en las peores formas, invoca un periódico que se titula católico la autoridad de la Biblia para apostrofar á su adversario.

¡Desgraciados de nosotros si el catolicismo fuese como aparece juzgado en vista de tales defensores!

*La Crónica de Leon*, cuyos patrióticos trabajos en pró de la anhelada solucion de la cuestion del ferro-carril del Noroeste, son ya conocidos de nuestros lectores, reproduce en uno de sus últimos números un suelto de nuestro apreciable colega *El Telegrama* al que pone por comentario los párrafos que copiamos.

«Dejando aparte lo que á *El Productor Asturiano* se refiere, debemos manifestar que, segun noticias que tenemos por ciertas, en todo el corriente mes se zanjará resueltamente la cuestion del ferro-carril, bien presentando la empresa garantías suficientes para continuar sin interrupcion las obras de nuestras líneas, ó en otro caso declarándose la caducidad.

Pronto, pues, saldremos de dudas; y si nuestros temores se realizan, y las legítimas esperanzas del país se malogran, tendremos que lamentar una vez más el mucho tiempo perdido y las excesivas condescencias que se han tenido con una empresa que ha estado burlándose á mansalva de cosas y personas dignas de todo respeto.»

No creemos que se dé el caso á que alude *La Crónica* en el segundo párrafo de los que anteceden, pues como otras veces digimos, las noticias que tenemos y que son de todos conocidas, permiten esperar un resultado más lisonjero. Pero si así no fuese, si las sospechas de un fracaso llegasen á convertirse en realidades, entonces, dice muy bien *La Crónica de Leon*, no podremos hacer otra cosa que lamentar nuestra desgracia, que lo es y no pequeña, que los intereses del país gallego sean pospuestos para dejar á salvo los de una Empresa particular que durante largo tiempo ha venido hollando impunemente las prevenciones de la ley y los fueros de la justicia.

## Noticias de Galicia.

Una sensible desgracia ocurrió en la ciudad de Mondoñedo el primer día de las fiestas reales.

Parece que se hallaba una madre dando el pecho á una criatura y teniendo á su lado otra un poco mayor, cuando una bomba de dinamita, disparada con poco acierto, ó por otra causa que ignoramos, fué á estallar en el regazo de la pobre madre, hiriéndola en el pecho, dando muerte á la criatura que tenia en sus brazos y destrozando la cara á la otra que tenia á su lado.

Lamentamos tan horrible desgracia motivada por una bárbara diversion que hemos otras veces reprobado.

Una dolorosa experiencia viene ahora á comprobar nuestros asertos, y esperamos que todas las corporaciones que lean estas líneas, aprovechen tan triste ejemplo prohibiendo el uso de la dinamita en los fuegos artificiales.

Dice *El Telegrama*:

«A tenor de algunos detalles que han llegado hasta nosotros, parece ser que un sujeto que con algunos ahorros llegó á este puerto procedente de la Isla de Cuba, temeroso de caer en manos de uno de los muchos cacos, que al público decir, pululan por esta capital, se asoció á un dependiente de la autoridad, creyendo hallarse así perfectamente garantido de cualquier atentado contra su vida é intereses, y que para mejor asegurar su designio, gratificó espléndidamente al susodicho agente.

Cuéntase, que hacía la madrugada, el carabinero de punto, un individuo de la ronda de consumos y un artillero, que vigilaban por la Estrada, teatro del suceso, oyeron lamentos y voces de hombre que pedia auxilio, y aproximándose, vieron á la víctima rendida y sin aliento, forcejeando con el agente á quien se habia confiado, y cuyo honrado sugeto le arrancara ya la mitad del cinto en que estaban los cuartos,

Llamado el sereno y habiendo acudido, súrrase que en los primeros momentos, miró la cosa con bastante indiferencia, pretendiendo echarlo todo á barato y que aquello no valia nada, por lo que debian componerse agresor y agredido; pero ante la actitud enérgica de los oyentes y con especialidad del ronda de consumos Sr. Borrazás, volvió el sereno en su acuerdo y se resolvió á cumplir con su deber.

Esto es lo que hemos oido y nos abstenemos de todo comentario, suponiendo que el asunto estará *sud iudice* desde los primeros momentos, y que el fallo inexorable de la ley no se hará esperar castigando tan punible atentado.

Ha sido agraciado con la encomienda de Isabel la Católica, el catedrático de la Universidad de Santiago, D. Salvador Parga.

Ha sido agraciado con la gran cruz de Isabel la Católica, el decano de la facultad de Leyes de la Universidad de Santiago, Sr. D. Pablo Zamora, con la encomienda de la misma orden el conocido fabricante de la Coruña D. Luis Puig Marcell.

Un hecho que merece consignarse tuvo lugar hace dias, en los términos del ayuntamiento de la Baleira, en esta provincia.

Parece ser que habiendo robado un sugeto una carga de géneros que iban conducidos en una caballería, cuya presa conducía al parecer impunemente, el regidor síndico de aquel Ayuntamiento, sabedor del hecho y de la direccion que llevaba el ladrón, salió apresuradamente en su busca y dándole caza en medio de un monte, le intimó dejase los objetos robados y se diese preso: más como aquel se negase á ello, se arrojó sobre él con objeto de atarle, entablándose con tal motivo una lucha entre ámbos que duró por espacio de hora y media, al cabo de la cual consiguió el síndico dominarle, hasta el punto de echarle una cuerda á los brazos en la forma que pretendia. Una vez en este estado, se apoderó de la caballería con la carga que se hallaba á corta distancia del punto donde habia tenido lugar la refriega, y auxiliado despues por otros dos que le salieran al encuentro, se dirigian los tres con el ladrón y efectos robados ante la autoridad del pueblo inmediato; más hé aquí que durante el tránsito, el ladrón pretendió fugarse y entonces uno de los que le conducian, le asestó un garrotazo del que resultó bastante lesionado.

Hasta aquí lo ocurrido, segun nos lo han referido, elogiando como no podemos ménos el arrojo del síndico que, sin otro auxilio que sus puños, consiguió dominar un criminal que, cuando ménos debia suponerse, dada su actual situacion, llevaria alguna arma para defenderse de cualquiera que pretendiese echarle mano, y en este caso la tentativa del regidor podia haberle costado la vida.

El magnífico presente que la comision de la diputación provincial de la Coruña ha entregado á S. M. la reina, consiste en dos soberbios brillantes montados sobre agujas de oro, y dentro de una caja de madera preciosa, primorosamente trabajada, en cuya tapa tiene la histórica torre de Hércules, rodeada de conchas y la dedicatoria sobre una plancha de oro.

## Noticias generales.

El rey Humberto I de Italia ha inaugurado su reinado con actos de beneficencia, con ocasion del entierro de su augusto padre Víctor Manuel.

El rey ha enviado 50.000 pesetas para los pobres de Turin, 50.000 á la municipalidad de Roma para los establecimientos de beneficencia, y otras 50.000 al cardenal vicario de Roma para distribuir entre los pobres de la Ciudad Eterna.

Ha sido aprobado por la Academia el boce-

to presentado por el distinguido escultor gallego Sr. San Martín, de la estatua de Velarde, que se ha de colocar en Santander sobre el pedestal de la Dársena.

Dicen de Lóndres que D. Carlos se halla hospedado en Brown's Hotel Dower Street, con el nombre de duque de Madrid. Le acompaña únicamente el que se titula vizconde de Monserrat, y en uno de los dias anteriores comieron ambos con la emperatriz de Austria.

Ha sido presa de las llamas en Lisboa el teatro *Recreios Whittoyne*.

Dice un periódico de Valencia que por los intensos frios que se han experimentado en aquella provincia, en Carlet hubo necesidad los pasados dias de calentar los caños de las fuentes públicas para poder recoger el agua

Segun noticias de la República Argentina, que ha recibido *Las Novedades* de Nueva-York, el dia 26 de Diciembre se sublevó la fuerza nacional acantonada en San Juan, asesinando á dos ó tres de sus oficiales. En seguida amenazaron saquear la ciudad si no se les daba 8.000 pesos.

Pudo evitarse el saqueo gracias á la intervencion del obispo y del cónsul chileno, aunque no sin que los Bancos y el comercio diesen á los revoltosos 2 000 y más pesos.

Mientras tanto, pudo reunirse alguna fuerza para atacar á los amotinados.

El cuartel de policía donde se habian atrincherado fué atacado por las tropas leales, y despues de tres horas de combate, consiguieron tomarlo, quedando 20 muertos y varios heridos.

No se pudo evitar que los revoltosos se dirigiesen al campo, donde se proporcionaron buenas cabalgaduras, y bien armados, tomaron el camino de Chile.

La reina Mercedes, queriendo significar su aprecio y agradecimiento por los cuidados que la han prodigado, durante su infancia y adolescencia, las señoras condesa de Casa-Miranda, Robles y Vallejo, aya la primera y tenientas de aya las segundas de las infantas hijas de los señores duques de Montpensier, les ha regalado, como recuerdo de su enlace, una pulsera á cada cual de platina y oro. En el aro de esta joya aparecen entrelazadas las iniciales de S. M. formadas por diamantes, esmeraldas y rubies.

Los diarios de París y de Lóndres abundan en descripciones del aspecto animado que presentaba Madrid en los dias anteriores al régio enlace. *El Times* dedica á este un artículo comparando la importancia política que hace poco más de treinta años se daba, no solo en España, sino en Europa al matrimonio de las madres del joven rey y de la joven princesa, que el dia 23 se han unido en indisoluble lazo, con la benévola tranquilidad con que en Europa ha sido ahora acogido este feliz acontecimiento.

Una nueva derrota acaba de sufrir el partido católico de Alemania. Presentada una proposicion con tendencia á abolir las leyes de mayo que regulan las relaciones de la Iglesia y del Estado la comision parlamentaria encargada de dar dictámen ha decidido por 12 votos contra seis que no há lugar á deliberar sobre el asunto.

El partido católico no se desamina por eso; pues se propone apoyar una proposicion de ley relativa á la enseñanza de los eclesiásticos á fin de buscar una inteligencia entre la Iglesia y el Estado.

Midhat Pachá ha dirigido una carta á los periódicos de Lóndres excitando la caridad del pueblo inglés en favor de los turcos que han abandonado sus hogares huyendo del enemigo.

Segun dicha carta, setenta distritos han sido abandonados por las familias musulmanas á la aproximacion de los rusos. Veinticinco ó 50.000

individuos, entre mujeres, viejos y niños, se hallan diseminados á lo largo del ferro-carril de Andrinópolis á Constantinopla, sin abrigo ni recursos, gimiendo en medio de los sufrimientos más horribles. Muchos de ellos se acostaron sobre la via para que el tren pusiese término á sus angustias.

## Seccion local.

### Un caso de verdadera empleomanía.

El suceso de que vamos á ocuparnos más bien que en serio, deberia tratarse en bufo, si las reflexiones que nos sugiere no fueran capaces de impedirnoslo.

Hace dias se ha presentado á tomar posesion del destino de oficial 4.º, dotado con 2.000 pesetas en la seccion de propiedades y derechos del Estado de la Administracion económica de esta provincia, un tal Pedrayo, procedente de Orense, para cuyo cargo fué nombrado en los últimos dias de Diciembre, ó primeros del corriente.

Tan pronto se tuvo noticia de tal eleccion, corrió el rumor de que el agraciado se hallaba moralmente incapacitado; pero jamás se presumió que su estado fuera tan lamentable. Llegado á la oficina, acompañado de otro sugeto que manifestó ser su hermano, éste fué el que exhibió los documentos é hizo la presentacion del empleado, que solo balbucea, siendo difícil entenderle; pero introduciéndose de una en otra habitacion con sombrero puesto, dirigiéndose á todas las mesas, manoseando maquinalmente los papeles, mirando á todos y riéndose á su frente de una manera idiota, abrazaba á unos y daba señales á todos de que su razon se hallaba completamente extraviada. Tomó silla en dos ó tres de las piezas ocupadas por el personal despues de ponerse como un demente largo rato, siempre con sombrero calado; se aproximó á las estufas ó chimeneas, y por último empezó á expresarse algo más inteligiblemente, exigiendo que se le concediese licencia ilimitada, y cuando no, por seis meses y que se le anticiparan á la vez seis mensualidades porque tenia que viajar. Entonces la escena ofreció un aspecto tan variado como curioso. El hermano del protagonista, habia desaparecido, y éste cada vez más pertinaz en su gestion, á todos preguntaba y requería que le entregaran sus papeles, añadiendo que eran la licencia y las pagas; y no satisfaciéndole las contestaciones de los empleados y contribuyentes, los unos impresionados de compasion, y algunos de hilaridad, se dirigió á otro departamento en el que entrando en igual forma decia á voces, «que me extiendan seis libramientos luego, luego, para seis pagas,» creyéndose que este funcionario incipiente, ni aún fumar puede, dudándose si acierta á leer.

No es posible que la Superioridad, ni las mismas personas que le han favorecido, tengan el más remoto conocimiento de la tristísima situacion de este desgraciado, pues de tenerle, seguramente que no hubiese sido escrito su nombre en una credencial; y por esto y por el buen nombre de la Administracion pública, esperamos se remediará prontamente el hecho á que nos contraemos.

Varias veces hemos tenido ocasion de observar que un pobre hombre, domiciliado en este pueblo, casado y de oficio tendero, acometido de varios accesos de locura, produce escándalos á lo mejor y la emprende á garrotazos con cualquiera en medio de la calle, empeñándose otras veces en asustar á las mujeres, intentando cogerlas y otros excesos, lo cual les produce el susto consiguiente.

Llamamos acerca de estos hechos la atencion de la autoridad competente, á fin de que ó bien la familia del expresado sugeto le prohíba absolutamente salir á la calle ó en su defecto se le instruya el oportuno expediente para que pueda ser conducido á un manicomio, no tolerándose de ningun modo se repitan más escándalos de los que hasta ahora hemos observado,

## Miscelánea.

### Boletín de las familias.

*Santos de hoy.*—San Francisco de Sales, Santa Rudevundis, S. Severo y S. Mauro.

*Efemérides.*—(1743).—Muere el cardenal Fleuri.

\*(1346).—El Concejo de Lugo y parientes de los desgraciados regidores Rodrigo Alonso y Ares Fernandez, elevan queja al rey D. Alonso XI, acusando al obispo D. Juan como autor de su muerte, acaecida dentro del mismo palacio episcopal, por el mes de Diciembre apesar de la seguridad que el mismo rey les habia otorgado en contra del prelado en 12 de Julio de 1345. El rey manda salir al obispo de todos sus reinos, privándole del señorío.

Está resuelto definitivamente que la Exposición de agricultura se celebre en la explanada que existe entre el Quai d'Orsay y el puente de Alma, en lugar de la isla de Bellancour, que fué el sitio elegido en 1867.

### Noticias curiosas de *La Correspondencia*:

«La ciudad de Barbastro ha solemnizado los desposorios reales con corridas de toros, limosnas y otros actos de caridad.»

Corridas de toros, limosnas y otros actos de caridad.... ¿Cómo será la caridad de las corridas de toros?

«El director gerente de la compañía de los ferro-carriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo, D. Antonio Canterá, recibió ayer un parte telegráfico de dicho punto....»

Se desea saber de que punto recibió el parte el Sr. Cantero, pues como *La Competente* cita nada ménos que cuatro pueblos, nos quedamos en ayunas.

Hemos recibido el núm. 7 de *La Naturaleza*, elegante publicacion destinada á vulgarizar las ciencias naturales. El sumario es el siguiente:

—Las yucas.—Las empresas de viajes alrededor del mundo.—Los esquimales en el jardín de aclimatación.—Los volcanes de fango del desierto del Colorado.—La máquina reostática.—Nuevo método para reconocer la falsificación de

los vinos.—Aceguá.—La gran cucuracha americana.

Los grabados que contiene este número son notabilísimos. Hay en él trece y son los siguientes: Yucas.—Cróquis de viaje.—Objetos esquimales tomados del natural.—Los esquimales en el Jardín de aclimatación.—Fac-símile de dibujos ejecutados por un artista esquimal.—Los volcanes de fango del desierto del Colorado.—Nueva máquina reostática de Gaston Planté.—La gran cucuracha americana. Larvas y adultos.

A pesar del lujo de *La Naturaleza*, y de publicarse todos los sábados, su suscripción sólo cuesta 80 rs. al año en toda España, y 100 en Portugal.—El que desee un número para determinar sus condiciones, puede pedirlo por correo á la Administración, Pizarro, 15, Madrid, que se le remitirá gratis.

Un caballero se encontró por casualidad á un hombre á quien no conocía, y le dijo:

—Présteme V. veinte duros.

—Pero, señor, no tengo el honor de conocerle.

—Casualmente, por eso me dirijo á V. porque los que me conocen no quieren tomarse el trabajo de hacerme ese favor.

*Ungüento y Píldoras Holloway.*—Téngase el remedio á la mano.—A todo hombre de corazón inspiran simpatía los padecimientos pero ¡de cuanto mayor valor sería su compasión si le fuese posible proporcionar al afligido los medios de mitigar sus penas! Pues bien, estos descomunales medios existen en la forma de los nobles remedios del Profesor Holloway, los cuales penetran hasta el asiento de toda dolencia, sea interna sea externa su situación, y la extirpan si ello es posible. Cada caja ó bote de estos medicamentos va envuelto en instrucciones impresas relativamente al modo de emplearlos. La fama de las Píldoras y el Ungüento Holloway no es exclusivamente europea si no que se extiende al globo entero. 12

Pocas enfermedades hay que hayan dado lugar á la creación de tantos medicamentos como el asma. La mayor parte de esos remedios, mas ó ménos inactivos, han tenido la suerte que merecían, quedando completamente olvidados. La notabilísima acción del Alquitrán sobre los bronquios y en general sobre las membranas

mucosas, fué causa de que se hicieran numerosos experimentos de los cuales resulta que las *Cápsulas de Alquitrán de Guyot* constituyen hoy uno de los mejores y mas activos específicos para la cura del asma. En la mayor parte de los casos, dos ó tres cápsulas, tomadas en el momento de las comidas, producen un rápido alivio. Debemos sin embargo prevenir que cuando la afección es crónica debe continuarse el tratamiento durante algun tiempo. Por lo demas, ningun enfermo, gracias al pronto alivio que encuentra desde las primeras dosis, deja de proseguir el uso de las *Cápsulas de Alquitrán* hasta no hallar una completa cura. Esta manera de tratamiento sale á un precio sumamente módico, puesto que no llega á un real diario.

Para estar bien seguros de obtener las verdaderas *Cápsulas de alquitrán de Guyot*, los enfermos deben exigir que todos los frascos tengan en la etiqueta la firma Guyot impresa en tres colores.—14

## Agencia telegráfica.

### SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 28 10'54 n.—Recibido á las 11'34 n.

El Congreso ha terminado sus tareas. Convócase á otra nueva legislatura para el 14 de Febrero.

Hoy tendrá lugar en el Prado las danzas de los comparsas de provincias y despues las corridas de toros.

Al thé de la Presidencia fueron obsequiadas las comisiones de provincias.

Han marchado de Madrid SS. MM. la Reina Cristina, D. Francisco de Asis y los señores duques de Montpensier, cuya despedida ha sido en extremo afectuosísima.

Imp. del DIARIO, Armañá 2.

— 252 —

no puede jamás, sino apelando á la calumnia, presentarse ante nuestros ojos como una coyunda humillante y de castigo.

Respetado el principio que nos proponemos desde el día en que sentimos la union como medio autoritario y justo para cambiar de estado; persistiendo en aquella idea, expresion del alma enamorada y robusteciéndola con mayor orgullo, no puede en la tierra la esfera de nuestro bienestar ensancharse porque ha llegado á todos los limites.

Mientras Sofía y Miguel, bailando se hablaban de la felicidad futura que entreveían para colmo de todos sus afanes, Pilar y Andrés que no habian perdido ni uno de los movimientos de la Roma y de Leon, recibieron á éste con marcadas señales de complacencia, pero ya Pilar con cierto presentimiento nada satisfactorio.

La Roma se habia despedido y abandonado la sala del baile.

Leon fué interrogado por la madre de Sofía.

—¿Hace mucho tiempo que está V. en Madrid, amigo mio?

—Desde que pedí mi cuartel en el año 49, contéstó impasible Leon.

—¿Y desde esa fecha conoce V. á doña Filomena?

—Quién, ¿la señora que acaba de despedirse? Sí.... es decir, no precisamente desde hace tanto tiempo,

— 249 —

—Pero bueno es el recordarte que me vas á deber dos mil duros.

—Te serán pagados por tus servicios en cuanto yo me halle en salvo.

Sofía y Miguel no habian reparado en el diálogo que acabamos de oír ensimismados el uno con la otra.

Ya bailando Miguel, le preguntó á su adorada Sofía.

—¿Y que te parece nuestro protector?

—Amable y fino hasta la exageracion. Me sospecho que él viene enviado por la Providencia para acelerar el día de nuestro casamiento.

—¿Y tú mamá que dice? ¿No es cierto que hoy parece que aquella acostumbrada tristeza marcada en su semblante, va huyendo?

—Mamá viéndome feliz, conociendo que su hija idolatrada está risuena y contenta tambien sacrifica sus disgustos para no acibarar la alegría de la que ama y respeta.

—Desde mañana, ya nuestro protector vivirá en nuestra compañía.

—Y desde mañana, trataré de quererle y respetarle con mayor veneracion, si cabe, que la que me inspira el más anciano y amigo tuyo, el bueno de Ambrosio.

—Bendita y bendita seas, ángel de mi alma. Dios que vela siempre por las almas sin ventura, nos confía una dicha inagotable de placeres.

# SECCION DE ANUNCIOS.

LA MEJOR MÁQUINA PARA COSER ES  
LA LEGÍTIMA

Cuidado con las falsificaciones.—En todas sucursales de la Compañía se encuentra siempre un buen surtido de agujas, sedas, algodones y piezas para toda clase de costura.

## SINGER

Para condiciones de VENTA A PLAZOS, pedir catálogos ilustrados, con lista de precios á las sucursales de la COMPAÑIA FABRIL «SINGER» en Galicia:—LUGO, Plaza Mayor, 9.—Real 18, CORUÑA.—Paz, 30, ORENSE.—VIGO, Príncipe, 26.

## DIARIO DE LUGO

de intereses generales, noticias y anuncios.

Este periódico se publica todos los días excepto el siguiente á los festivos.

Contiene un extenso telégrama, diario, de Madrid y cuantas noticias circulen de interés general, ya procedan de aquel Centro ó del Extranjero, ya de las principales poblaciones de España, especialmente de las de Galicia.

Anuncios, á precios sumamente económicos.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Lugo, **4 REALES** al mes.—Fuera, **14 REALES** trimestre, adelantados, remitiendo su importe en libranza del giro mútuo ó en sellos de franqueo á la Administracion de este DIARIO, establecida en la calle de Armañá, núm. 2.

## HIDROLOGÍA MÉDICA DE GALICIA

ó SEA

Noticia de las aguas minero-medicinales de las cuatro provincias de este antiguo reino.

La obra que hoy anunciamos al público despues de dar breves nociones sobre los baños de aguas minerales en general y de exponer algunas consideraciones generales relativas al territorio gallego y sus aguas, está dividida en dos partes: en la primera se describen los establecimientos balnearios y aguas medicinales más notables de estas cuatro provincias con expresion de sus propiedades físicas, químicas y medicinales, su clase y uso, su analogía ó equivalencia con algunas de las más afamadas de otras provincias de España y del extranjero y su historia: en la segunda se hace de más de setenta manantiales menos notables los cuales en su mayor par-

te están desatendidos ó abandonados y muchos que apenas son conocidos fuera del lugar en que brotan; pero en todos se indican sus propiedades físico-químico medicinales, su clase y uso.

Forma un elegante tomo de 370 páginas en 4.º prolongado de excelente papel y esmerada impresion

Véndese á 22 reales en Madrid, en la librería de Bailly Baillier; en la Coruña, en la de D. Domingo Puga; en Santiago, en la de D. Bernardo Escribano; en Lugo, en la de Doña Marcelina Soto Freire, y en Vigo, en la Redaccion de «La Concordia» y en casa de su autor calle de Sombreros 38.

## LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 12, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses: no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando ántes dos pastillas, puede estar seguro le sentarán bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los pa-

decimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

## TISIS.

### CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.

Remedio científico descubierto en los Estados-Unidos.

Infalible contra LA TISIS, LA IMPO- TENCIA Y EL RAQUITISMO.

Cura en pocos días toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.

Precio 40 rs. paquete.

Depósito en Lugo: Farmacia de D. Enrique Rodriguez Cortés.

Depósito central: Gonzalez y C.º, Pz. 19 3.º Madrid, á donde se dirigirán los pedidos.

## ANUNCIO.

A voluntad de su dueño se vende una dehesa sita en la parroquia de San Pedro de Lábio, denominada Mosqueiro, la que lleva en sembradura tres fanegas de centeno poco más ó ménos. El que desee su adquisicion puede pasar al barrio de San Roque núm. 52, Lugo.

—Ya verás lo feices que seremos, añadió Sofia.

Yo, cuidándote con esmero, cuidando de nuestros hijos y tú trabajando para obtener lo necesario, tejéremos la mejor aureola para la frente de nuestros dos pobres viejos, que ya no viven hasta unirnos cuanto antes Yo tengo para mí que la vida de casada, esa vida íntima en que se confunde la sangre en un solo vaso, en el de la dicha y placer de los hijos, ha de ser el mejor sendero sembrado por los purísimos aromas con que Dios se complace, derramando sobre los que contraen aquel vínculo y le siguen con la armonía y la paz de los ángeles. ¡Amarse eternamente, adivinar en la mirada la precision de un deseo, satisfacerlo con verdadero cariño, y aun el más minucioso estar en el acto representado con la mayor dulzura! ¡Ah! Miguel, la fuerza de dos almas unidas para siempre, pero dos almas candorosas y puras, no pueden jamás dudar de la misericordia de Dios. Si no podemos salir de este estado, acomodándonos á él y resignándonos con ta suerte contentos y felices sin exasperarnos nunca, ni arrepentirnos, sobrellevaremos con paciencia entre caricias y besos de los hijos, las lágrimas que podamos derramar al observar las faltas que puedan torturarnos, si cambiamos, mejorando de posicion, si algun dia cesa la parca del destino su rigor extremado para con nosotros, con idéntico amor, con frenesi igual con que el uno viva para el otro, procuraremos que el mundo nos mire con envidia, y procuraremos que la sociedad nos señale con el dedo diciendo: «Esa

»la pareja más venturosa de la tierra, se idolatran  
»con el sagrado amor de la más tierna inocencia. No  
»tienen ídolos más venerados que sus hijos, van for-  
»mando de ellos hombres científicos para que en su  
»dia nos ilustren con el talento que cuidadosamente  
»van cultivando; dejadles paso á través de la maledi-  
»cencia y del engaño, y tributémosles la consideracion  
»y simpatía que se merece la caridad y la virtud.»  
¿No te alegraría, queridísimo Miguel, que representa-  
ses en el mundo el modelo perfecto de un ejemplo re-  
fulgente, y tus descendientes te recordasen para diri-  
gir una oracion por tu alma.

—Tú, sola tú, repuso Miguel, puedes hacer el que realice tan justas aspiraciones.

Pobre sofía, al expresarse en aquel sentido, al dejar en toda su extension que hablara el sentimiento, ¡qué poco se imaginaba que momentos antes, la traicion y el crimen fraguaban contra su inocencia el plan odioso de un rapto!

Por lo demás, en la dicha que concebía, amándose dos seres unidos ante el ara del altar, no podía ser para ella mas extremada ni mas llena de encantos. Y en efecto, la comprendía con verdadera realidad.

¿En dónde existe mayor expansion de sentimientos? ¿En dónde existe mayor consuelo reclamado por las vicisitudes de la vida que en los amorosos brazos de una compañera solícita, ó de un hombre sensible? El lazo del matrimonio, santificado por Jesucristo, respetado por los hombres sociales y pundonorosos,